

INFORME DEL TRABAJO FINAL

Datos:

Estudiante: Erika Stratta

Tipo de trabajo: Pre-proyecto de investigación

Título: “Encierro y familia: afectaciones en familias de personas que se encuentran privadas de libertad en la unidad de internación N° 6 'Punta Rieles”

Docente Tutora: Prof. Alicia Rodríguez

Docente Revisora: Sonia Mosquera

Período solicitado para Lectura Pública: segunda quincena de setiembre

Comentarios generales

1- Aspectos Formales:

-El título es adecuado. Refleja el contenido del proyecto. Para una difusión más amplia que la local debiera agregarse la ciudad. De todos modos ella está indicada en el resumen.

-El resumen y las palabras claves son adecuados.

-El proyecto está redactado con claridad. Presenta algunos problemas de sintaxis, por ejemplo, al repetir palabras o expresiones en una misma frase o en frases próximas. Sin embargo ello no altera la comprensión del texto.

-Las citas en el texto, son adecuadas en general, aunque presenta algún error mínimo (por ej. inclusión de la inicial del nombre). En las referencias bibliográficas se encuentran algunos errores: faltan algunas cursivas, omisión de algún título, faltan números de página cuando se citan capítulos de libros, lugar de ciudad y edición alterado en algunos casos, nombre de pila en vez de inicial.

-Presenta algunos errores de tipeo.

2- Valoración acerca de los contenidos:

-La fundamentación se apoya en la realidad carcelaria del Uruguay actual, en la relevancia social y política del problema, y en los escasos antecedentes encontrados en

nuestro país, tanto en el plano de la intervención como en el de la investigación. Se han relevado algunos antecedentes de la región, de España, y de EEUU, siendo los mismos pertinentes para el proyecto.

-El estudio se fundamenta también en algunos componentes de la perspectiva teórica. Desarrolla varias categorías centrales al tema de estudio, realizando un esfuerzo de articulación entre las mismas: el significado de la prisión, los procesos de exclusión-inclusión social, las afectaciones y los afectos, las funciones de la familia y el género. Asumió con esto un desafío importante que seguramente pueda profundizarse con el objetivo de avanzar en la coherencia del hilo argumentativo teórico del proyecto.

-Las preguntas de investigación y los objetivos están claros. Éstos abarcan tanto la producción de conocimiento como las intencionalidades de incidir en el problema.

-La metodología está muy bien descrita. Es una metodología que combina investigación e intervención, con la complejidad que ello supone. Se recomienda ampliar la fundamentación ligada a la heterogeneidad de la muestra, profundizando en el sentido que ello tiene en la investigación cualitativa. Las acciones ligadas al cumplimiento del segundo objetivo específico no se ven reflejadas con claridad en el procedimiento. Seguramente sea abordado en las instancias de taller.

-Las consideraciones éticas son adecuadas. Un error de tipeo la lleva a poner “asentamiento” por asentimiento”. En tanto la investigación supone tomar contacto con las PPL, debiera incluirse la solicitud de autorización a la institución. Es necesario tener en cuenta que el lugar concebido para los sujetos involucrados en el proceso de investigación responde también a un posicionamiento ético. Ello se expresa con claridad en la hoja de información para recoger el consentimiento informado que se anexa.

-Cronograma: es adecuado y da cuenta de la viabilidad del estudio. Es necesario tener en cuenta que una parte del procesamiento de la información se realizaría previo a comenzar los talleres, ya que los mismos tomarán los emergentes de las entrevistas.

-Los resultados esperados están bien formulados. El plan de difusión es adecuado, aunque el mismo debería incluir a la institución carcelaria a la que refiere el estudio. Ha de aclararse también que el tipo de investigación a desarrollar supone una socialización permanente de los resultados con los sujetos de la investigación.

3- Proceso de tutoría: El proceso de tutoría se desarrolló sin dificultades. La estudiante se presentó con un claro interés por la temática a abordar y expuso una disposición muy

clara al aprendizaje y profundización de los distintos componentes involucrados en la formulación de proyectos. Los acuerdos realizados fueron respetados por ambas partes.

Consideración final: Se trata de un proyecto de investigación-acción que aborda una temática escasamente explorada en nuestro país, y de enorme relevancia social. La combinación entre el interés de producir conocimiento y de incidir en la situación, es fundamental a la vez que poco habitual en las investigaciones. Tiene un marco teórico sólido y, salvo algunos detalles, es un proyecto que tiene coherencia interna. Su implementación sería un aporte importante al campo de problemas seleccionado.